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JÓVENES NO SE CUIDAN 
Y NO USAN PROTECCIÓN

Por José Luis Montañez
El embarazo adolescente se refi ere a la preñez 
de una mujer menor de 19 años, y la mayoría 
de los casos ocurre entre los 15 años y la 
mayoría de edad. Las causas suelen estar 
relacionadas con factores culturales, bajos 
niveles económicos y difi cultades para acceder 
a métodos anticonceptivos, mientras que las 

consecuencias pueden ser físicas, psicológicas y 
socioeconómicas En este contexto, Quintana Roo 
reporta un incremento en los casos de embarazo 
adolescente y es que, en lo que va de 2024, se 
han registrado 2 mil 998 partos registrados 
en el municipio de Benito Juárez (Cancún), de 
los cuales, por lo menos, el 46% han sido de 
menores de edad, una cifra alarmante.

De acuerdo con el Informe Estatal para 

la Protección del Embarazo en Adolescentes 
(GEPEA), de los partos atendidos en el estado¸ 
aproximadamente el 26% corresponden a 
adolescentes de edades entre los 11 y 19 años, 
es decir, que estos números han ido al alza 
en los últimos años. El Hospital General de 
Cancún informa que han seguido un protocolo 
estricto en cuanto a la atención de los menores 
de edad, no obstante, no siempre implica una 

denuncia formal, por lo que se proporciona la 
información necesaria a la Fiscalía General del 
Estado (FGE) con el fi n de que se realice una 
investigación en torno a cada caso.

Lastimosamente, una vez hecho este 
reporte, son muy pocas las ocasiones en 
que se les da seguimiento y, mientras 
tanto, el fenómeno sigue 
avanzando en la entidad.

Mara Lezama recibió 35
ambulancias de urgencias 
y cuidados intensivos >7

Llamado de autoridades 
a no bajar la guardia ante 
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El embarazo adolescente se re-
fiere al estado de preñez de una 
mujer menor de 19 años, y la ma-
yoría de los casos ocurre entre 
los 15 y la mayoría de edad. Las 
causas suelen estar relacionadas 
con factores culturales, bajos ni-
veles económicos y dificultades 
para acceder a métodos anticon-
ceptivos, mientras que las con-
secuencias pueden ser físicas, 
psicológicas y socioeconómicas. 

En este contexto, Quintana 
Roo reporta un incremento en los 
casos de embarazo adolescente, 
y es que, en lo que va del 2024, 
se han registrado 2 mil 998 partos 
en el municipio de Benito Juárez 
(Cancún), de los cuales por lo me-
nos el 46% han sido de menores 
de edad, una cifra alarmante.  

De acuerdo con el Informe 
Estatal para la Protección del 
Embarazo en Adolescentes (GE-
PEA), de los partos atendidos en 
el estado¸ aproximadamente el 
26 por ciento corresponden a 
adolescentes de edades entre los 
11 y 19 años, es decir que estos 
números han ido al alza en los 
últimos años.  

El Hospital General de Can-
cún informa que han seguido un 
protocolo estricto en cuanto a la 
atención de los menores de edad, 
no obstante, no siempre implica 
una denuncia formal, por lo que 
se proporciona la información 
necesaria a la Fiscalía General 
del Estado (FGE) con el fin de 
que se realice una investigación 
en torno a cada caso.  

Lastimosamente, una vez he-
cho este reporte, son muy pocas 

las ocasiones en que se les da se-
guimiento, y mientras tanto, el 
fenómeno sigue avanzando en la 
entidad.  

Hay que destacar que el em-
barazo en adolescentes en Quin-
tana Roo se ha convertido en un 
visible problema de salud pública 
que ha impactado el desarrollo 
de las poblaciones, pues cabe 
destacar que en su mayoría estos 
hechos representan un caso de 
violencia sexual que debe ser de-
nunciado ante las autoridades pa-
ra perseguir a los agresores.  

Entre otros factores, la falta 
de planificación, el descuido y 
las malas decisiones, así como la 
falta de información entre las pa-
rejas adolescentes, también ha 
sido un factor que ha provocado 

un aumento en los embarazos a 
temprana edad. 

Otras consecuencias a las que 
se enfrentan las mujeres con un 
embarazo en la adolescencia son: 

Físicas: Las adolescentes no 
están completamente preparadas 
físicamente para la gestación, lo 
que aumenta el riesgo de parto 
prematuro, rotura temprana de la 
fuente y aborto espontáneo. Tam-
bién pueden experimentar dis-
minución de peso, anemia y 
complicaciones en la placenta, 
como la preeclampsia. 

Psicológicas: Las jóvenes em-
barazadas a menudo no están 
emocionalmente preparadas, lo 
que puede llevar a depresión pos-
tparto, baja autoestima y proble-
mas afectivos con el bebé. En al-

gunos casos, los niños son dados 
en adopción o criados por los 
abuelos sin contacto materno. 

Socioeconómicas: Muchas 
adolescentes abandonan estudios 
o trabajo debido a la presión so-
cial y familiar. Además, el em-
barazo puede afectar las oportu-
nidades laborales, ya que algunas 
empresas pueden evitar contratar 
a mujeres embarazadas. 

Además, los riesgos para el 
bebé, implican la posibilidad de 
un parto prematuro y bajo peso.  

NO ES UN TEMA EXCLUSIVO  
DE QUINTANA ROO 

A nivel nacional, en el año 2023, 
se registró una población total de 
129.5 millones de personas, con 
un 51.7% correspondiente a mu-

jeres y un 48.3 % a hombres. La 
tasa de fecundidad en mujeres de 
15 a 49 años fue de 1.60 hijas e 
hijos, mostrando una disminu-
ción respecto a 2018 (2.07). 

En el contexto del embarazo 
adolescente, se observaron cam-
bios significativos. De las ado-
lescentes de 15 a 19 años que ini-
ciaron su vida sexual, el 66.9 % 
utilizó un método anticonceptivo 
en su primera relación, un au-
mento en comparación con el 
59.9 % registrado en 2018.  

No obstante, y a pesar de esta 
mejora, el embarazo adolescente 
sigue siendo un desafío persis-
tente en México. 

Para abordar esta problemá-
tica se implementó el Programa 
de Trabajo de la Estrategia Na-
cional para la Prevención del 
Embarazo en Adolescentes 
(ENAPEA) 2022-2024. Este pro-
grama busca reducir la tasa es-
pecífica de fecundidad en ado-
lescentes de 15 a 19 años y erra-
dicar los nacimientos entre niñas 
y adolescentes de 10 a 14 años. 

Aunque se han logrado avan-
ces, el embarazo adolescente si-
gue siendo una violación profun-
da a los derechos de la infancia 
y un reto para cerrar brechas de 
desigualdad social y económica 
en México.  

La ENAPEA es fundamental 
para garantizar el acceso a la sa-
lud sexual y reproductiva, así co-
mo para promover la planeación 
familiar y la prevención del em-
barazo en adolescentes, y es que 
el embarazo adolescente se con-
sidera de alto riesgo y requiere 

Se disparan en Q. Roo casos 
de embarazo entre adolescentes 

Derecho de réplica
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– Cancún, a la cabeza con más registros en lo que va de 2024Por José Luis 
Montañez

Quintana Roo reporta un incremento en los casos de embarazo adolescente en lo que 
va de este año.



atención médica especializada, 
de modo que, es fundamental 
prevenir y atender el embarazo 
adolescente para garantizar la sa-
lud y el bienestar de las jóvenes 
y sus hijos. 

AMLO BUSCA CLAUSURA 
DEFINITIVA DE CALICA  

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador declaró que no ex-
propiará los predios de la empre-
sa Calica, en Quintana Roo, pero 
que sí adoptará las medidas ne-
cesarias para imponer una clau-
sura definitiva y frenar el envío 
de material de construcción a Es-
tados Unidos. 

“No vamos a expropiar. Es na-
da más aplicar la ley para que no 
se siga destruyendo el territorio, 

es una clausura a una mina que 
destruye nuestro territorio, o sea, 
no es expropiación. Es que no 
puedan sacar material de Calica, 
eso es todo. Yo tengo que dejar 
resuelto eso y lo vamos a resolver 
legalmente, ya hay una clausura, 
pero quiero que sea una clausura 
definitiva, porque es mucho el 
daño que han causado”, aseveró. 

Asimismo, refiere que su or-
ganización ha intentado todo para 
alcanzar un acuerdo con la sub-
sidiaria de la estadounidense Vul-
can Materials, pero en su defecto, 
la empresa está mal asesorada 
por despachos de abogados que 
están acostumbrados a los arre-
glos al margen de la ley. “Sobre 
Calica, hicimos todo para llegar 
a un acuerdo con los dueños de 

la empresa Vulcan, no están bien 
asesorados, creo que les afecta 
el tener abogados mexicanos, 
muy acostumbrados a la transa”, 
lamentó. 

En este sentido, puntualiza: 
“Están pensando que pueden, una 
vez que ya no estemos nosotros, 
recuperar sus fueros, cuando está 
de por medio la destrucción del 

territorio. Ya no es posible que 
sigan utilizando esa parte del te-
rritorio, Calica, como banco de 
materiales, ya no es posible”. 

El Presidente reveló que entre 
los ofrecimientos realizados a la 
empresa, estuvo la condonación 
de multas por los daños al medio 
ambiente “Hay muchas opcio-
nes (de uso para ese predio), pe-
ro ellos están empecinados en 
querer sacar la tierra, seguir sa-
cando la grava, la piedra, para 
llevarla a Estados Unidos. Les 
ofrecimos todo, comprarles, in-
cluso quitarles las multas por los 
daños ocasionados, porque vio-
laron la legislación en materia 
ecológica”, dijo. 

Automovilistas de Chetumal 
exhibieron a una gasolinera 
por despachar presuntamente 
combustible rebajado con 

agua, el asunto es que se trata 
ya del tercer caso en el último 
mes y en el mismo lugar, por 
lo que hacen un llamado a las 

autoridades a tomar cartas en 
el asunto.  

Los usuarios se manifesta-
ron en la estación ubicada so-

bre la Avenida Insurgentes, a 
un costado de la Plaza Las 
Américas, después de que por 
lo menos cuatro vehículos su-
frieran desperfectos a un par 
de kilómetros de haber car-
gado gasolina, en este caso, tu-
vieron que remolcar sus uni-
dades hasta la estación. 

Una vez que pidieron el 
diagnóstico de mecánicos, les 
comentaron que las fallas se 
debían a la presencia de 
agua en el combustible, ra-
zón que llevó a los quejosos 
a solicitar la presencia del ge-
rente de la sucursal para re-
clamar el pago de los daños 
ocasionados a sus vehículos, 
asimismo, piden la interven-
ción de las autoridades.  

Los afectados llamaron a 
la Procuraduría Federal del 
Consumidor, pero les co-

mentaron que por el mo-
mento no tenían personal 
disponible y tuvieron que 
marcharse sin el pago por 
los daños de sus unidades.  

Cabe mencionar que este 
ya no es un caso aislado, pues 
en Chetumal en el último mes 
se han reportado otras dos 
quejas ante la Profeco por el 
mismo hecho, e incluso esta 
situación ya ha sido abordada 
en las mañaneras del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador. 

El titular de la Procuradu-
ría Federal del Consumidor 
(Profeco) comentó que estos 
casos se deben principalmente 
porque las estaciones no tie-
nen en buen estado sus tube-
rías, lo que provoca que se fil-
tre hacia los depósitos de com-
bustible el agua filtrada. 

A esto se añade que la ma-
yoría de las ocasiones esto su-
cede principalmente después 
de lluvias intensas y aclaró 
que la Profeco comprueba 
que se cumpla con el pago a 
las personas, cuyos vehículos 
resultaron dañados por este 
tipo de situación.  
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Alerta sobre gasolinería que vende  
combustible con agua, en Chetumal 
– Se ubica en la Avenida Insurgentes, a un lado de Plaza Las Américas

Andrés Manuel López Obrador declaró que no expropiará 
los predios de la empresa Calica, pero sí adoptará las 
medidas para imponer una clausura definitiva.

Automovilistas de Chetumal exhibieron a una gasolinera por despachar presuntamente com-
bustible rebajado con agua.
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Si bien, autoridades de Salud 
en México declararon el fin 
de la emergencia sanitaria en 
mayo de 2023, en las últimas 
semanas de 2024 se ha visto 
un incremento de contagios 
en varios estados del país, se-
gún datos del Sistema Nacio-
nal de Vigilancia Epidemio-
lógica (Sinave). 

De acuerdo con la Ssa, en 
un informe del 10 de julio, se 
registraron 375 muertes por 
Covid-19 en lo que va de 
2024, sin embargo, la positi-
vidad va en aumento y hay 
varios hospitales saturados, 
por lo que llama a la pobla-
ción a no bajar la guardia y 
retomar medidas preventivas. 

Cabe destacar que las au-
toridades sanitarias han ma-
nifestado que en la última se-
mana se reportó un aumento 
del 25 por ciento de conta-
gios, por lo que se habla del 
posible regreso del uso obli-
gatorio de cubrebocas tanto 

en clínicas y hospitales, como 
en sitios cerrados; sin embar-
go, pese a que Médica Sur ha 
mencionado esta medida, las 
autoridades oficiales no la 
consideran como tal. 

De acuerdo con la Global 
Initiative on Sharing All In-
fluenza Data, en México es-
tán circulando las variantes 
KP.2 y KP.3, de la cepa 
Ómicron, donde en México 
el Inmegen reporta que ya 
se detectaron 8 casos y 1 
más, respectivamente. 

Una persona de 50 años es 
la que presentó el caso de Co-
vid-19 KP.3, mismo que venía 
de Estados Unidos, dando po-
sitivo de acuerdo con los re-
gistros el pasado 12 de julio. 
Los 8 casos de KP.2 se dieron 
en momentos diferentes, pero 
todos con la constante de ha-
ber estado en USA. 

En general en México, de 
casos de Covid-19 de estas y 
otras variantes, se reporta que 

hay un incremento de 28%, 
donde en todo 2024 los datos 
oficiales revelan un total de 8 
mil 075 casos positivos y 98 
mil 370 casos sospechosos. 

Los estados que más ca-
sos de coronavirus han pre-
sentado son la Ciudad de Mé-
xico (25.8 %), Querétaro (8.7 
%), Estado de México (8.5 
%), Nuevo León (6.3 %) y 
Puebla (4.6 %). 

Los registros de hospita-
lización detallan que los casos 
más graves, al momento, se 
han presentado en menores 
de 0 a 4 años, así como adul-
tos mayores de 65 años. 

CONTAGIOS, DENTRO DE LO 
NORMAL, DICE SEDESA 

Por su parte, la Secretaría de 
Salud de la Ciudad de Méxi-
co (Sedesa) descartó alarma, 
pues los contagios y hospita-
lizaciones debido al Covid-
19 son “estables”, aunque pi-
dió “no bajar la guardia”. 

A través de una tarjeta in-
formativa, la dependencia ca-
pitalina precisó que mantiene 
la vigilancia epidemiológica 
por este virus, y aclaró que en 
este momento no hay satura-
ción en hospitales por esta en-
fermedad. En consiguiente, ex-
plicó la Secretaría de Salud de 
CDMX, la incidencia de Co-
vid-19 en este 2024 es menor 
a la de 2023 en el mismo pe-
riodo, que reportó 121 mil 534. 

“Los casos de Covid-19 
en la ciudad se mantienen en 
mínimos históricos en el pre-
sente año, sin incrementos 
alarmantes para la población. 
El lunes 15 de julio se reali-
zaron en total 46 pruebas rá-
pidas de detección en Centros 
de Salud de la capital, de las 
cuales sólo 13 resultaron po-
sitivas. Gracias a las elevadas 
coberturas de vacunación en 
la Ciudad, mayores al 90%, 
la mayoría de los casos de-
tectados presentan sintoma-
tología leve o moderada”, di-

jo la Sedesa. Sin embargo, la 
Sedesa invitó a la población 
a “no bajar la guardia” y man-
tener las medidas básicas de 
higiene, como el correcto la-
vado de manos, uso de gel al-
cohol, estornudo de etiqueta, 
evitar automedicarse y acudir 
a su unidad médica más cer-
cana en caso de presentar sín-
tomas respiratorios. 

De igual forma, informó 
que continúa la realización de 
pruebas rápidas de detección 
para las personas con sínto-
mas relacionados a Covid-19, 
las cuales se realizan de forma 
gratuita en Centros de Salud. 

Recordó que continúa la 
vacunación gratuita en Cen-
tros de Salud contra la Covid-
19, a través de los biológicos 
Abdala y Sputnik-V. 

DÓNDE HACEN PRUEBAS DE 
COVID Y CUÁNTO CUESTAN 

Sobre las pruebas anti-Covid, 
se informó que los centros de 
salud y clínicas, tanto del Ins-

tituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) como del Ins-
tituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabaja-
dores del Estado (ISSSTE), 
se realizan gratuitamente, pero 
es necesario llegar temprano 
o esperar para ser atendido. 

Si se prefiere la prueba en 
alguno de los laboratorios pri-
vados, estos son los costos y 
opciones disponibles: 

Salud Digna: La prueba 
PCR tiene un costo de 950 
pesos y la de antígenos cuesta 
280 pesos. En la primera, el 
tiempo de entrega de resulta-
dos es de 72 horas, mientras 
que para la segunda, es de 2 
horas, aproximadamente. 

Farmacias Similares: La 
prueba rápida de antígenos 
COVID tiene un costo de 179 
pesos. 

Farmacias San Pablo: La 
prueba de antígenos tiene un 
costo de 338 pesos y el hora-
rio de toma es de lunes a do-
mingo de 8:00 a 20:00 horas. 

Las autoridades de Salud han reportado que en la última semana se reportó un aumento 

del 25 por ciento de contagios por Covid, por lo que se recomienda uso obligatorio de cubrebocas 

en hospitales y en espacios cerrados.

Llamado de autoridades a no bajar  
la guardia ante repunte de la Covid

– En clínicas públicas sólo hay vacunas Abdala y Sputnik-V

Actualmente circulan las variantes KP.2 y KP.3

En los centros de salud y clínicas, tanto del IMSS como del ISSSTE, en la Ciudad de México 

se realizan pruebas Covid gratuitamente.
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Chetumal.– Según datos de las autoridades sani-
tarias, Quintana Roo se aleja de los primeros lu-
gares en los casos confirmados de dengue, al pasar, 
en los últimos tres meses, del cuarto lugar al dé-
cimo lugar nacional. La incidencia pasó de un pro-
medio de 13.75 casos semanales, en abril, a un 
promedio de 1.75 confirmaciones a la semana, 
durante junio. 

Las autoridades informaron que incrementaron 
en más 65% las pruebas de laboratorio para con-
firmar o descartar esta enfermedad y de acuerdo 
con los reportes oficiales, hasta el pasado 10 de 
julio, Quintana Roo registró un total de 10 mil 744 
pacientes sospechosos de dengue. Al final solo se 
confirmaron 838 casos como positivos, es decir, 
7.8 por ciento de ellos. 

El titular de la dependencia estatal, Flavio Carlos 
Rosado, dijo que se han coordinado acciones para 
evitar que las enfermedades transmitidas por vector 
se salgan de control, sobre todo porque Quintana 
Roo está en el periodo de lluvias. “A través de nuestra 
epidemióloga del estado, con una relación y una es-
trategia con México, estamos atacando los puntos 
que consideramos más sensibles para efectos de que 
no suba el dengue y que al contrario sigamos con 
un ataque frontal”, comentó. 

Las cifras de la Sesa, revelaron que de los 838 
casos (corte 10 de julio), siete de cada 10 corres-
ponden al municipio de Benito Juárez (Cancún) 
y uno a Othón P. Blanco (Chetumal), no obstante, 
tras el paso del huracán Beryl, Tulum es uno de 
los puntos donde se han reforzado las acciones.  

Antes del huracán, en este municipio la Sesa re-
alizó nebulizaciones, verificación de ovitrampas en 
20 localidades y se visitaron para control larvario 
nueve mil 718 casas y una vez que pasó el ciclón 
se implementaron acciones en Bacalar, Tulum, Puer-

to Morelos, Isla Mujeres, y Lázaro Cárdenas, como 
ejemplo. “Yo sí recomiendo que todo lo que tengan 
de recipientes, de cubetas, llantas, tapas de refrescos, 
de floreros que a veces tienen agua, por favor que 
los vacíen porque el trabajo que hace la ciudadanía 
es sumamente importante, adicional al trabajo que 
hacen nuestros vectores”, dijo Rosado. 

A la semana epidemiológica 26, la dependencia 
estatal reporta haber nebulizado 128 mil 765 hec-
táreas, la visita a 374 mil 351 viviendas para control 
larvario, además de la eliminación de 672.72 to-

neladas de criaderos de moscos en total.  

AUMENTAN LLAMADAS FALSAS DE EMERGENCIA  
De acuerdo con información del Heroico Cuerpo 
de Bomberos de Benito Juárez (Cancún), las lla-
madas falsas han aumentado durante el segundo 
trimestre del año, y es que, de abril a junio hubo 
297 falsas alarmas.  El director general de los Bom-
beros en esta ciudad, Aquileo Cervantes Álvarez, 
dijo que los responsables de las falsas alarmas ac-
tualmente son de todas las edades, pero principal-
mente son jóvenes de 12 a 17 años de edad “Hay 
en diferentes puntos de la ciudad. Mayormente son 
por colonias o regiones aledañas al primer cuadro 
de la ciudad. Las regiones 234, 225, 227, Corales, 
Donceles, y de ahí nos vamos a las colonias, Avante, 
Valle Verde, colonia México”, explicó. 

También refiere que a veces hay reportes de 
inundación, animales en casas, incendios en ve-
hículos, en casas, y más. Pero al llegar al lugar se 
han encontrado con que la situación no es grave, 
“Las llamadas ocurren con mayor frecuencia entre 
las 14 y 20 horas” dijo.  

Indicó que después de hacer una llamada falsa, 
el tiempo de respuesta para los bomberos puede 
ser desde uno o dos minutos, hasta 15. Pero mandar 
a un equipo que fue a atender un reporte falso a 
uno real puede ser hasta mayor de media hora. 

- Incidencia brincó de un promedio de 13.75 casos semanales, en abril,  a sólo 1.75 en junio

Quintana Roo se aleja de los primeros lugares en los casos confirmados de dengue, según datos de las au-
toridades sanitarias. 

De acuerdo con información del Heroico Cuerpo de Bomberos de Cancún, las 
llamadas falsas han aumentado en este año. 

Las autoridades de  
Salud informaron que 

incrementaron en más 65% 
las pruebas de laboratorio 
para confirmar o descartar 
la enfermedad y de acuerdo 
con los reportes oficiales, 

hasta el pasado 10 de julio, 
Quintana Roo registró un 

total de 10 mil 744 pacientes 
sospechosos de dengue. 

Ranking a nivel nacional  

Quintana Roo pasa del cuarto al  
décimo lugar en casos de dengue 
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Cozumel.- El gobierno de Cozumel y la Confe-
deración de Trabajadores de México (CTM) instaló 
un Módulo de información del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (In-
fonavit) con vigencia hasta hoy 18 de julio en el 
palacio de Cozumel, para que aprovechen a realizar 
sus trámites y despejar todas sus dudas sin tener 
que acudir a otros municipios.  

La tesorera, Irma Noemí Tun Celis, agradeció 
a este sindicato al preocuparse por su gremio y 
por el público general al gestionar y traer hasta la 
isla este módulo de información de vivienda. “Una 
de las situaciones que tenemos aquí es el difícil 
acceso a la vivienda, las rentas son muy costosas 
y nos es muy difícil viajar hasta Cancún para tra-
mitar una, espero que los trabajadores aprovechen 
esta oportunidad con este módulo”, dijo. 

Por su parte, el ciudadano, Felipe Balam Kú, 
en representación del delegado de la CTM Cozu-
mel, Moisés Méndez Balam, reconoció el interés 
de la munícipe por impulsar a la clase obrera, y 
al Infonavit, por aceptar la invitación para venir 
a la isla para atender a los cozumeleños, evitando 
así que los interesados tengan que salir de su isla, 
gastar sus recursos económicos y perder días de 
trabajo, para ir a tramitar algo tan importante para 
sus familias. 

En representación de la delegada regional 
del Infonavit, Silvia Karla Aceves Nieto, el vo-
cero y gerente regional de créditos, Víctor Hugo 
Ducoing Pedroza, agradeció al equipo de la CTM 
por la invitación y a la presidenta municipal, 
Juanita Alonso, por permitir por tercera ocasión 
las instalaciones del palacio de Cozumel para 
atender a la comunidad. 

“Estos servicios son totalmente gratuitos 
para los trabajadores, sean sindicalizados o 
no, para que no tengan que viajar a otro mu-
nicipio a gestionar los servicios que el Info-

navit les ofrece”, dijo Ducoing Pedroza.  
Cabe destacar que este módulo permanecerá 

en operación hasta hoy 18 de julio en horario de 
10:00 de la mañana a 6:00 de la tarde, donde la 

comunidad podrá despejar sus dudas sobre las 
prestaciones, número de puntos acumulados, es-
tados de cuenta, créditos, rezagos o cualquier otro 
tipo de aclaración, para lo cual los interesados de-
berán ser los titulares del trámite, tener a la mano 
una credencial de identificación oficial, la CURP, 
número de seguridad social y su caso, el número 
de crédito a resolver. 

90% DESCUENTO EN REGISTRO DE MARCA 
Con el objetivo de impulsar a las empresas, em-
prendedoras y emprendedores de Quintana Roo 
que cuenten con registro de marca de sus produc-
tos, la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDE) 
en coordinación con el Instituto Mexicano de la 
Propiedad Industrial (IMPI) ponen en marcha el 
“Programa de Precio Diferencial para Grupos Me-
nos Favorecidos 2024-II”. 

La titular de la Sede, Esther Burgos Jiménez, 
señaló que el programa tiene como objetivo prin-
cipal fomentar la protección de los negocios a tra-
vés del registro de marcas, brindando la oportu-
nidad de diferenciar y salvaguardar los productos 
y/o servicios de los participantes en el mercado. 

Esta iniciativa está destinada a facilitar el re-
gistro de marcas para emprendedores y empresa-
rios, personas adultas mayores, personas en situa-
ción de vulnerabilidad, personas pertenecientes a 
pueblos indígenas. 

La colaboración entre la Sede e IMPI ha per-
mitido la implementación de un esquema de pre-
cios diferenciados, el cual consiste en el pago 
del 10 por ciento del monto regular correspon-
diente al derecho de Registro de Marca, esto sig-
nifica que, de pagar 3 mil 126 pesos con 41 cen-
tavos los participantes pagarán únicamente 312 
pesos con 64 centavos.  

Instalan módulo temporal del 
Infonavit en la isla de Cozumel  

- Se pueden realizar trámites y despejar dudas sin necesidad de acudir a otros municipios 

Instalan Módulo de información del Infonavit con vigencia hasta hoy 18 de julio 
en el palacio de Cozumel. 

El ciudadano Felipe Balam Kú, en 
representación del delegado de la CTM 
Cozumel, Moisés Méndez, reconoció el 

interés de la munícipe Juanita Alonso por 
impulsar a la clase obrera, y al Infonavit,  
por aceptar la invitación para venir a la 
 isla para atender a los cozumeleños. 

Hoy, último día de atención 
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Cancún.- La gobernadora Mara Lezama Es-
pinosa recibió 31 ambulancias de la Adminis-
tración del Patrimonio de la Beneficencia Pú-
blica Nacional, que fortalecerán la red de am-
bulancias del estado, mejorarán la atención 
pre hospitalaria de las personas, con un Centro 
Regulador de Emergencias Médicas (CRUM) 
fortalecido. 

Resultado de las gestiones de la mandataria 
estatal, el director de la Beneficencia Pública, 
Adrián Benítez Ruiz, estuvo en Complejo de 
Seguridad C5 para entregar estas unidades, que 
tuvieron una inversión de 76 millones 697 mil 
pesos, fundamentales para garantizar a las y 
los quintanarroenses un acceso rápido y efi-
ciente a unidad médica. 

“Estas ambulancias son para los ciudadanos, 
son para el pueblo; muchas veces nos sentamos 
a escuchar las necesidades, su voz, y esa voz la 
llevamos a la Beneficencia Pública” expresó 
Mara Lezama. 

Estas nuevas ambulancias beneficiarán a la 
población local, a los usuarios del Tren Maya, del 
aeropuerto internacional “Felipe Carrillo Puerto” 
de Tulum, y a los más de 21 millones de turistas 
anuales que llegan a la entidad. 

SERVICIOS GRATUITOS 
La titular del Ejecutivo estatal afirmó que en 

este gobierno el servicio de salud es completamente 
gratuito. “Y lo digo fuerte y claro, nadie, absoluta-
mente nadie puede cobrar por el servicio de estas 
ambulancias; nadie les puede cobrar un servicio 
del IMSS-BienestaR. Y si alguien se corrompe, de-
núncienlo, porque las acciones serán categóricas. 
No vamos a permitir que nadie lucre con la espe-
ranza de un ser amado que quiera verse recuperado”, 
enfatizó. Añadió que así será porque este es “un 
gobierno diferente, que nos interesa la gente, somos 

un gobierno que no roba, no miente y no traiciona 
al pueblo, porque somos un gobierno que trabaja 
en equipo, con el sector privado, entre instituciones, 
un gobierno al que escucha el gobierno federal y 
nos atiende”. Durante la exposición de motivos, el 
secretario de Salud, Flavio Carlos Rosado explicó 
que 29 de estas ambulancias son de urgencias mé-
dicas y 2 de cuidados intensivos. 

El director Benítez Ruiz, por su parte, afirmó que 
Quintana Roo es ejemplo de trabajo en equipo, entre 

los 3 niveles de gobierno, que es lo que necesita el 
país. Añadió que a 163 años de su creación, es en esta 
etapa cuando la Beneficencia Pública ha entregado 
más apoyos a las personas más desfavorecidas. 

Expresó que de 2019 al día de hoy la inversión 
realizada por el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para coadyuvar a la feli-
cidad y la estabilidad familiar rebasa los 176 mi-
llones de pesos. 

La donación se formalizó con la entrega de 
las llaves de las ambulancias destinadas a me-
jorar la atención pre hospitalaria en el estado, 
pues con una extensión territorial de 44 mil 705 
kilómetros cuadrados y 11 municipios enfrenta 
desafíos únicos. 

Estuvieron en la ceremonia de entrega la pre-
sidenta honoraria del Sistema DIF Quintana Roo, 
Verónica Lezama Espinosa; la presidenta muni-
cipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta de la Peña, 
quien dio mensaje de bienvenida; el diputado 
Humberto Aldana Navarro, presidente de la Co-
misión de Salud y Asistencia Social del Congreso 
del Estado. 

También la secretaria de Gobierno, Cristina 
Torres Gómez; el secretario de Seguridad Ciuda-
dana, Julio César Gómez Torres; la directora de 
la Beneficencia Pública del Estado, Claudia Gómez 
Verduzco, así como presidentes y presidentas mu-
nicipales. 

Recibe Mara Lezama ambulancias  
de urgencias y cuidados intensivos  

- Acciones para fortalecer la atención pre hospitalaria en Quintana Roo 

Por parte de la Beneficencia Pública Nacional 

Mara Lezama abandera al 
atleta Carlos Sansores para 

Juegos Olímpicos de París 2024 
Cancún. - La gobernadora 
Mara Lezama Espinosa se 
reunió con el atleta Carlos 
Adrián Sansores Acevedo, 
abanderándolo de manera 
simbólica con el Escudo 
de Quintana Roo antes de 
competir en taekwondo en 
los Juegos Olímpicos de 
París 2024.  

La gobernadora expre-
só su apoyo y entrega un 
banderín con el escudo 

del estado.  Sansores agra-
deció y prometió repre-
sentar dignamente a su 
país y estado.  

Se informó que viajará el 
18 de julio a la Ciudad de 
México para entrenar con la 
Selección Nacional antes de 
dirigirse a España y llegar a 
París el 4 de agosto. 

 La competencia de taek-
wondo está programada del 
7 al 10 de agosto.  

Estas nuevas ambulancias beneficiarán a la población local, a los usuarios del 
Tren Maya, del aeropuerto de Tulum, y a los de turistas. 
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Playa del Carmen.- Aproximadamente de 53 
mil estudiantes salieron de vacaciones en So-
lidaridad (Playa del Carmen), por lo que las 
autoridades hicieron un llamado a los ciuda-
danos, sobre todo a los padres de familia para 
que cuiden las escuelas que se quedan a ex-
pensas de posibles hurtos. 

El director de Educación, Desarrollo Hu-
mano y Bibliotecas, Javier Bazurto Campos, 
explicó que esperan contar con el apoyo de 
la población para denunciar cualquier situa-
ción extraña dentro o fuera de los planteles. 
“Le pedimos a la población que tenga cerca 
una escuela que nos ayude a denunciar cual-
quier irregularidad con el reporte al 911, re-
cordemos que muchas en este tiempo están 
cerradas y los vecinos ubican el personal por-
que todo el tiempo están ahí”, comentó. 

Los representantes del sistema educativo 
comenzaron a coordinarse con las autoridades 
policiales para reforzar la vigilancia en los 
planteles, y es que, los delincuentes suelen 
aprovechar para robar mobiliario, cableado o 
simplemente para vandalizar.  

“Siempre acudimos a Seguridad Pública 
para solicitar garantizar la seguridad con ron-
dines y patrullajes en los planteles educativos. 
En muchos de ellos se queda el personal ad-

ministrativo para estar haciendo las guardias 
al frente y atendiendo los requerimientos de 
los planteles”, aseveró Bazurto Campos. 

Y es que, en periodos vacacionales previos 
se han registrado robos en las escuelas públi-
cas de nivel básico, “Tuvimos un caso fuerte 
de una escuela secundaria que fue vandaliza-
da, pero se tuvo la intervención de la policía, 
que ha estado presente en los rondines de los 
edificios y esperamos que este verano ninguna 
escuela sea vandalizada. El momento fuerte 
fue la pandemia” dijo.  

En Playa del Carmen son más de 50 edi-
ficios educativos de nivel básico que se ubican 
en las diversas colonias y fraccionamientos. 

EL IQM AVANZA CON LA INTEGRACIÓN 
 DE LAS REDES DE MUJERES  

CONSTRUCTORAS DE PAZ EN LA ZONA MAYA 
Con un gran trabajo de territorio en la zona 
Maya avanza la integración de las “Redes de 
Mujeres Constructoras de Paz”, (MUCPAZ) 
en Felipe Carrillo Puerto, donde el Instituto 
Quintanarroense de la Mujer (IQM) continúa 
con capacitación permanente a las integrantes 
y enlaces de mujeres que conforman dicho 
organismo. 

En este municipio el IQM realizó la entrega 
de nombramientos a las integrantes de las Re-
des de Mujeres Constructoras de Paz que re-

alizan trabajo de territorio en comunidades 
de la zona Maya. 

Lo anterior tiene como objetivo de forta-
lecer habilidades de comunicación, promover 
la participación de las mujeres en los procesos 
de construcción de paz y resolución de con-
flictos en comunidades y municipios, así como 
impulsar la reconstrucción del tejido social y 
la prevención de la violencia como se esta-
blece en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo que impulsa la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa. 

La directora general del IQM, María Ha-
dad Castillo apuntó que, esta estrategia Redes 
MUCPAZ es un esfuerzo de políticas públicas 
nacional que opera desde lo local, para for-

talecer el liderazgo y la organización de las 
mujeres en sus comunidades. 

La titular del IQM destacó que, hoy las Redes 
MUCPAZ tienen presencia en todo el territorio 
de Quintana Roo, por lo que desde el IQM se 
sigue impulsando su fortalecimiento. 

Cabe mencionar que datos estadísticos de 
la Encuesta Nacional de la Dinámica Demo-
gráfica (ENADID) 2023, los pueblos indíge-
nas representan un importante sector de la po-
blación, es decir, 39.2 millones de personas 
son indígenas. De éstas, 51.8 por ciento co-
rrespondió a mujeres, por ello, resulta nece-
sario, reconocer que las mujeres indígenas 
han sido las custodias de la cultura, la lengua 
y la sabiduría ancestral de sus comunidades. 

Piden autoridades a ciudadanos 
cuidar escuelas durante vacaciones  
- Solicitan padres de familia denunciar cualquier anomalía en los planteles educativos  

El Instituto Quintanarroense de la Mujer realizó la entrega de nombramientos a 
las integrantes de las Redes de Mujeres Constructoras de Paz que realizan trabajo 
de territorio en comunidades de la zona Maya.

Autoridades hacen un llamado a los ciudadanos, para que cuiden las escuelas 
que se quedan a expensas de posibles hurtos. 

Los representantes del sistema  
educativo estatal se coordinan con las 
autoridades policiales para reforzar la 
vigilancia en las escuelas, pues qlos 

delincuentes suelen aprovechar de la época 
de vacaciones para robar mobiliario, 

cableado o simplemente para vandalizar.  

Refuerzan vigilancia 
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Felipe Carrillo Puerto.– De acuerdo con autori-
dades educativas, la Universidad Bienestar Benito 
Juárez García de Felipe Carrillo Puerto no cuenta 
con una fecha definida para la conclusión de la 
construcción de sus edificios, y argumentan que 
es debido a los retrasos presupuestales, que esperan 
pronto sean resueltos.  

La directora de la institución, Maritza del Car-
men Yeh Chan declaró que hace más de un año 
comenzó la construcción de la escuela, pero hasta 
la fecha no tienen fecha exacta de cuando se con-
cluya y es que de las tres etapas que se contemplan, 
apenas van en la primera. 

“Hemos tenido retrasos en esta construcción 
y se debieron por el cierre de año del 2023, recorte 
de recursos, además por el cambio de administra-
ción, estamos esperando la siguiente gobernación, 
para saber que vamos a hacer y tener más recur-
sos”, declaró. 

Asimismo, refiere que desconocen el recurso 
destinado “lo que sí es claro es que en cada momento 
que avanza la obra se destinan los recursos necesarios 
para su ejecución y hasta ahora apenas va la primera 
etapa con más de la mitad en avance”, dijo.  

Y si bien, no detalló cuantos módulos se con-
templan en el edificio, aclara que llevan avance 

en varios “seguimos con la construcción, seguimos 
con los módulos, ya tenemos algunos, pero faltan, 
pero ya estamos en eso, está en la ejecución y en 
la medida de las posibilidades debe avanzar”. 

Asegura que la universidad cuenta con una 
matrícula de aproximadamente 385 alumnos, quie-
nes estudian la carrera de Formación de docentes 
en educación básica bilingüe maya español y pro-
porciona educación de manera gratuita, el cual 
tienen una alta demanda y necesitan un edificio 
exclusivo.  

Las actuales instalaciones de la Universidad 

del Bienestar se ubican actualmente en el ex edi-
ficio del Colegio Nacional de Educación Profe-
sional Técnica (Conalep), donde reciben sus clases, 
mientras que las nuevas instalaciones se construyen 
cerca del cementerio nuevo, en la colonia Rafael 
E. Melgar y donde esperan pronto tener una fecha 
de entrega.  

  
LANZAN REGLAMENTO FÍLMICO EN SOLIDARIDAD 

Entró en vigor el Reglamento del Comité Fílmico 
del municipio de Solidaridad (Playa del Carmen), 
para regular la actividad cinematográfica en el te-

rritorio, donde en los últimos años se han filmado 
diversas películas nacionales e internacionales.  

Asimismo, se van a regular las actuaciones 
del cuerpo colegiado para estimular esta actividad 
en la ciudad. Es decir, que todo llega aparejado 
a leyes estatales que se han aprobado en los últi-
mos meses. 

La exposición de motivos del Cabildo de So-
lidaridad refiere “El turismo de pantalla puede ser 
una fuente importante de ingresos y empleos para 
el municipio. Un reglamento actualizado facilita 
la promoción y el desarrollo de la actividad fílmica 
de manera sostenible fomentando la inversión pri-
vada y la generación de empleo local. También 
puede establecer incentivos para la creación de 
productos turísticos innovadores y la diversifica-
ción de la oferta turística”. 

Es el primer reglamento de su tipo en Solida-
ridad, el cual fue aprobado en mayo pasado en 
una sesión ordinaria del ayuntamiento, del mismo 
modo, en abril pasado a nivel estatal entró en vigor 
la Ley de Filmaciones y Producción Audiovisual 
en el Estado de Quintana Roo, la cual antecede a 
este reglamento de aplicación local. 

Son 29 los artículos que conforman la presente 
reglamentación, que tienen las bases para poder 
actuar en cuanto a los proyectos cinematográficos 
que se pudieran dar en el municipio. 

- Argumentan que es debido a retrasos presupuestales, que esperan pronto sean resueltos 

La Universidad Bienestar Benito Juárez García de FCP no cuenta con una fecha definida para la conclusión 
de la construcción de sus edificios. 

Entró en vigor el Reglamento del Comité Fílmico del municipio de Solidaridad. 

La directora de la 
Universidad del Bienestar, 
Maritza del Carmen Yeh 

Chan declaró que hace más 
de un año comenzó la 

construcción de la escuela, 
pero hasta la fecha no 
tienen fecha exacta de 

cuando se concluya y es 
que de las tres etapas que 

se contemplan, apenas  
van en la primera. 

Construcción de edificios lleva más de un año 

Aún no hay fecha para entregar 
la Universidad Bienestar de FCP 
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Chetumal.– Se han registrado diversos acciden-
tes en varios tramos que se construyen del Tren 
Maya en Quintana Roo y que han dejado como 
resultado varios trabajadores lesionados e in-
cluso algunos muertos, y es que, desde la opi-
nión de algunos expertos, esto puede deberse a 
la rapidez en que se hacen las obras, para en-
tregar el proyecto a tiempo.  

En este sentido, Ulises Morales Estrada, pre-
sidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), declaró: “son conse-
cuencia de la premura con la que se pretende ter-
minar la obra y el incumplimiento de las condi-
ciones de seguridad establecidas en la Ley General 
de Obras”.  

Asegura que, con base en la experiencia de la 
construcción, los responsables de la obra, tanto 
de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
como de las empresas subcontratadas, no cumplen 
con los tiempos de espera de fraguado del concreto, 
ni con la calidad en la ejecución de los trabajos, 
poniendo en riesgo a los trabajadores e incluso a 
los usuarios una vez que se inaugura cada tramo. 

En este sentido, insisten en que la premura con 
la que se pretende acabar la obra según las pro-
yecciones del gobierno federal ocasiona el incum-
plimiento de las medidas de prevención y seguri-
dad establecidas en la Ley General de Obras “en 
un proyecto de esta magnitud hay aspectos que 
no deben descuidarse, ya que los accidentes pueden 
evitarse simplemente con el cumplimiento de la 
norma” arremetió.  

Finalmente, el presidente de la CMIC refiere 
que en estos momentos la obra también representa 
un riesgo para los automovilistas que transitan por 
las zonas en construcción por la falta de señalética, 
línea de vida y por los embudos que se generan 

impidiendo el libre tránsito.  También lamentó las 
condicionantes para el traslado de materiales de 

construcción por parte de los volquetes y el ma-
terial que se encuentra en las carreteras, que re-

presentan un serio riesgo para los automovilistas.  

TRABAJADOR MUERE IMPACTADO POR UN RAYO  
Uno de los casos más recientes en cuanto a las tra-
gedias en torno a las obras del Tren Maya, ocurrió 
cuando un trabajador en Felipe Carrillo Puerto, 
perdió la vida al caerle un rayo mientras se en-
contraba en su jornada laboral. 

Todo ocurrió aproximadamente a las 14 horas del 
15 de julio, cuando el obrero estaba cerca de una tri-
turadora de material, donde se realizan los trabajos 
de la mega obra, ubicada por el libramiento rumbo a 
Mérida y mientras estaba desempeñando sus labores 
recibió el impacto del rayo que lo mató al instante.  

A pesar de los esfuerzos de sus compañeros por 
brindarle primeros auxilios, el impacto fue fulminante. 
Más tarde arribaron elementos de la policía municipal 
quienes se encargaron de levantar los primeros datos, 
les siguieron elementos de la Fiscalía General del 
Estado para investigar el suceso y finalmente, poder 
trasladar y entregar el cuerpo a sus familiares.  Por 
ser una obra federal, no se permitió el acceso a medios 
de comunicación para recabar más información, pero 
si es un hecho que este incidente se suma a otros dos 
ocurridos recientemente en las obras del Tren. El 8 
de julio, la Policía de Felipe Carrillo Puerto tuvo co-
nocimiento de una explosión en una vivienda ubicada 
al final del Cementerio Nuevo, propiedad que fun-
ciona como bodega utilizada por trabajadores del 
Tren Maya, en ese caso, la causa de la explosión aún 
es desconocida, lo que ha llevado a la intervención 
del Ministerio Público y la Policía de Investigación. 

Y la tarde de ese mismo día, un hombre resultó 
gravemente lesionado luego de que una de las es-
tructuras del puente del Tren Maya en Xul-Ha co-
lapsara y se le cayera encima. En este caso, se in-
formó que el trabajador fue aplastado por mate-
riales pesados, por lo que resultó con una lesión 
pélvica secundaria. 

Accidentes en obras del Tren Maya,  
por prisas para entregar el proyecto 

 - Incumplen con calidad en la ejecución de los trabajos, poniendo en riesgo a trabajadores  

Expertos señalan que los accidentes en obras del Tren Maya, se deben a la ra-
pidez en que se hace la construcción, para entregar el proyecto a tiempo.  

Sobre los accidentes, Ulises Morales, 
presidente de la Cámara Mexicana  
de la Industria de la Construcción,  
declaró: “son consecuencia de la  

premura con la que se pretende terminar  
la obra y el incumplimiento de las  

condiciones de seguridad establecidas 
 en la Ley General de Obras”.  

Señalamientos desde la CMIC  
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Comenzaron las vacaciones de 
verano 2024 este 16 de julio, 
por lo que la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) anunció 
descuentos para estudiantes y 
maestros que viajen en auto-
buses y trenes.  

La disminución de tarifas del 
autotransporte federal de pasa-
jeros y servicio ferroviario será 
aplicado para alumnos y docen-
tes que muestren su credencial 
actualizada con fotografía y sello 
de la institución durante el pe-
riodo vacacional 2024, estable-
cido por la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP). 

La promoción en los pre-
cios de autobuses y trenes para 
estudiantes y profesores co-
menzará a partir de este martes 
16 de julio y terminará hasta el 
lunes 26 de agosto 2024, día 
en el que inician las clases de 
acuerdo con el calendario de la 
SEP del próximo ciclo escolar. 

Los alumnos y maestros 
deberán acreditar su condición 

mediante la exhibición de la 
credencial escolar en vigor o 
en su defecto una constancia 
expedida por la escuela a la que 
pertenecen, la cual contenga 
nombre y sello de la escuela, 
nombre y fotografía del titular 
y en su caso, número de cuenta 
o matrícula. 

Para obtener el descuento 
de autobuses y servicio ferro-
viario, los estudiantes y profe-
sores deben pertenecer a alguna 
de las siguientes instituciones: 

Incorporadas a los sistemas 
de educación de la SEP. 
- Direcciones o departamentos 
de educación en las entidades 
federativas. 
- Universidad Nacional Autó-
noma de México. 
- Instituto Politécnico Na-
cional. 
- Universidades de toda la Re-
pública. 
- Institutos, escuelas libres de 
derecho, comercio y homeo-
patía. 
- Colegio de Bachilleres. 

¿De cuánto es el descuento? 
Durante las vacaciones los 

alumnos podrán acceder a un 
descuento del 50 por ciento en 
todos los viajes que realicen en 
autobús o tren, mientras que 
los profesores tendrán una re-
ducción en las tarifas del 25 
por ciento. 

En caso de que los presta-
dores de servicios ferroviarios 
de pasajeros en su modalidad 
de regular interurbano y los 
permisionarios del servicio de 
autotransporte de pasajeros en 
los servicios de primera y eco-
nómico no cumplan con el des-
cuento para estudiantes y maes-
tros, los usuarios podrán pre-
sentar sus quejas ante la Agen-
cia Reguladora del Transporte 
Ferroviario (ARTF), y en caso 
del autotransporte ante la Di-
rección General de Autotrans-
porte Federal, o para ambos ca-
sos, ante el Departamento de 
Autotransporte Federal del 
Centro SICT que corresponda 
al domicilio del usuario. 

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador reviró este miércoles 
en su mañanera al coro de voces 
republicanas que culpan a los mi-
grantes de todos los males que 
enfrenta Estados Unidos: “Hay 
cuestiones muy propagandísticas, 
que rayan en lo irracional”. 

Llamó a las autoridades esta-
dounidenses y a los miembros del 
Partido Republicano a emprender 
una revisión a fondo de la crisis 
que enfrenta su país, en particular 
los altos consumos de drogas sin-
téticas entre sus jóvenes, antes 
que responsabilizar a la migración 
de las problemáticas. 

“¿Por qué nada más se dedi-
can a ver la paja en el ojo ajeno y 
no la viga en el propio? Que no 
volteen a ver nada más al sur”, en-
fatizó el mandatario mexicano. 

Interrogado en la mañanera 
en torno a los señalamientos re-
publicanos contra la migración, 
el tabasqueño sostuvo: “Por qué 
no en vez de estar culpando a 
los migrantes, hacen una revi-
sión de la situación de crisis in-

terna en Estados Unidos”. 
Y entre las preguntas que re-

comendó el jefe del Ejecutivo 
son: “¿Qué está pasando con los 
jóvenes? ¿Qué está pasando con 
el consumo de drogas? ¿Por qué 
no se atiende a fondo lo que ori-
gina la muerte de 100 mil jóve-
nes que consumen drogas quí-
micas? ¿Y cómo enfrentar eso?”. 

López Obrador consideró que 
los estadunidenses tienen un gra-
ve problema en el consumo des-
medido de droga sintéticas. Por 
lo que cuestionó por qué los re-
publicanos no pusieron atención 
en eso en su Convención Nacio-
nal, ya que causa la muerte de 100 
mil personas al año. “Y los jóve-
nes buscan respuesta a eso”. 

AMLO PRESENTARÁ CASOS 
DE RETRASO EN FALLOS 
VINCULADOS A GRANDES 

CONTRIBUYENTES 
El presidente López Obrador 
adelantó que en los próximos 
días presentará al menos diez 
casos de jueces que han retra-

sado fallos en torno a grandes 
contribuyentes que se niegan a 
pagar impuestos y que suma-
rían un millonario adeudo de 
unos 100 mil millones de pe-
sos. “No les va a gustar, pero 
es dinero del pueblo”. 

Planteó que se trata de 
asuntos “detenidos en el Poder 
Judicial, deben ser como diez 
que significan como 100 mil 
millones de pesos. Voy a dar 
a conocer los días que llevan 
sin actuar”. 

E inclusive ironizó que en 
estos casos “no aplica (el argu-
mento) de que te doy 24 horas”, 
esto como crítica a las decisiones 
judiciales que otorgan un día pa-
ra que se libere a presuntos de-
lincuentes. Y es que, dijo, hay 
asuntos que llevan hasta un año 
o más sin resolverse. 

El jefe del Ejecutivo federal 
remarcó que no puede dejar de 
difundir que los representantes 
del Poder Judicial no aceleran 
los procesos y se mantienen los 
adeudos a las finanzas púbicas. 

Pide AMLO que en EU  
revisen su crisis antes  
de culpar a migrantes 

Descuentos de 50% a estudiantes  
que viajen en autobuses o trenes 

- Refuta señalamientos de republicanos 

Del 16 de julio al 26 de agosto 

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes anunció des-
cuentos para estudiantes y maestros que viajen en autobuses y servicio ferroviario 
en estas vacaciones. 

Andrés Manuel López Obrador reviró en su mañanera al coro de voces republicanas 
que culpan a los migrantes de todos los males que enfrenta Estados Unidos. 

“Cuestiones propagandísticas rayan en lo irracional” 
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Miércoles 3 de julio de 2024

El inspector general del Departamento de Se-
guridad Nacional anunció que se ha abierto 
una investigación en torno a cómo el Servicio 
Secreto manejó la seguridad del ex presidente 
Donald Trump el día del ataque en su contra 
en un evento electoral en Pensilvania. 

En un breve anuncio en el sitio web del 
inspector general, la agencia aclaró que el 
propósito de la investigación será “evaluar el 
proceso del Servicio Secreto por dar seguridad 
al evento de campaña del expresidente Trump 
el 13 de julio de 2024″. 

No se especificó cuándo comenzó la inves-
tigación. El aviso estaba incluido en una larga 
lista de casos que el inspector general está in-
vestigando. El presidente Joe Biden ya había 
ordenado una investigación independiente de 
la seguridad en el evento de campaña. 

CUESTIONAMIENTOS 
 TRAS ATAQUE A DONALD TRUMP 

El atentado suscitó preguntas de cómo el agre-
sor pudo encaramarse a un techo cercano con 
la mira despejada hacia el expresidente, quien 
fue herido. 

El agresor, Thomas Matthew Crooks, de 
20 años, fue capaz de llegar a 135 metros de 
Trump. Ello a pesar de una amenaza prove-
niente de Irán, que condujo a medidas adicio-
nales de seguridad en torno al expresidente 
los días previos al evento. 

Un Trump ensangrentado fue rápidamente 
escoltado del escenario por agentes del Ser-
vicio Secreto, y francotiradores de esa agencia 
mataron al agresor. Trump afirmó que la parte 
superior de su oreja derecha fue perforada en 
el ataque. Un asistente al evento murió, y otros 
dos resultaron heridos de gravedad. 

La directora del Servicio Secreto, Kim 
Cheatle, declaró que la agencia entiende la 
importancia de la investigación ordenada por 
Biden y cooperará plenamente con esa pes-
quisa, así como otras iniciadas por comisiones 
legislativas. Señaló que la agencia está traba-
jando para entender cómo ocurrió el tiroteo 
del sábado y para asegurarse de que algo así 
no vuelva a ocurrir. La agencia de aproxima-
damente 7 mil 800 empleados es responsable 
de proteger a presidentes, vicepresidentes, sus 
familias, expresidentes, sus parejas e hijos 

menores de 16 años, y algunos otros funcio-
narios de alto nivel como el secretario de Se-
guridad Nacional. 

TECHO DESDE DONDE SE HIZO DISPARO 
 A TRUMP NO ESTABA VIGILADO 

La cadena NBC reportó el lunes 15 de julio 
que el Servicio Secreto había identificado el 
techo desde donde Crooks hizo el disparo co-
mo un potencial riesgo de seguridad. Sin em-
bargo, el sitio quedó fuera del perímetro de 
vigilancia del evento. Los agentes que prepa-
raron el dispositivo de seguridad días antes 
del ataque contra el expresidente Trump eran 
conscientes del riesgo que podía conllevar 
ese edificio, declararon dos fuentes cercanas 
al Servicio Secreto a NBC. 

El Servicio Secreto ha dicho que la segu-
ridad de ese edificio era responsabilidad de 
las autoridades locales, aunque el fiscal del 
condado ha desmentido esa versión. 

Seguridad Nacional abre investigación 
sobre el ataque contra Donald Trump
- Fuentes aseguraron que el techo desde donde le dispararon no fue vigilado  

¿Sospechan del Servicio Secreto?  

El Departamento de Seguridad Nacional anunció que se ha abierto una investigación en torno a cómo el Servicio Secreto 
manejó la seguridad del ex presidente Donald Trump. 

Fuentes cercanas al Servicio Secreto aseguraron que el techo desde donde dis-
pararon contra Trump no fue vigilado a pesar de ser identificado como un riesgo. 
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El agarrón de ayer se inició en la 
mañanera del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, luego de 
que su secretaria de Gobernación 
y próxima dirigente de Morena, 
Luisa María Alcalde, volvió a de-
fender la sobrerrepresentación le-
gislativa de Morena, PT y Verde 
para así alcanzar la mayoría cali-
ficada en Diputados. 

El alegato de Alcalde Luján, con 
el que se estrena en los hechos como 
la nueva dirigente de Morena, se da 
luego de que la oposición PAN-PRI 
y PRD, apoyada por analistas y ex-
pertos electorales como el ex con-
sejero Ciro Murayama, vienen pre-
sentando argumentos y testimoniales 
para combatir la idea de que el ofi-
cialismo de Morena-PT y Verde pue-
den lograr suficientes diputados y 
senadores como para modificar la 
Constitución sólo con sus votos. 

Los opositores y sus expertos 
plantean un razonamiento lógico: 
si los votantes le dieron a Morena 
y aliados el 53 por ciento de vota-
ción de diputados y a la oposición 
PRI, PAN, PRD el 45 restante no 
pueden alegar que deben tener el 74 
por ciento de los 500 diputados. 

La Constitución les da derecho 
a tener una sobrerrepresentación de 
hasta 8 por ciento más, pero no el 
20 por ciento. 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador y su secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde 
Luján, afirman que sí. Que las fór-
mulas constitucionales dicen que sí 
pueden y deben tener el 74 por cien-
to de los diputados y en una gráfica 
en una pantalla digital de su maña-
nera muestran un reparto que justi-
fica su alegato. 

Esto lo hicieron ayer a pesar de 
que existe una clara restricción del 
INE que les prohíbe meterse en el 
proceso electoral que todavía no 
concluye. 

De acuerdo a sus números, Mo-
rena obtendría 161 diputados de ma-
yoría y 87 pluris para un total de 
248 diputados federales; el PT 38 
de mayoría y 12 pluris para un total 

de 50 diputados y el Verde 57 de 
mayoría y 18 pluris para un total de 
75. La suma de todos ellos sería de 
373 diputados, 38 más que los 335 
que se requieren para reformar la 
Constitución. 

En respuesta a estas proyeccio-
nes, la senadora panista Kenia Ló-
pez Rabadan, quien fuera la jefa 
de la oficina de campaña de la can-
didata Xochitl Gálvez Ruiz, salió 
a dar una respuesta por la oposición. 

“Según los cálculos que hoy pre-
sentaron en Palacio Nacional, ahora 
resulta que no obstante el Partido 
Verde obtuvo menos de 9 por ciento 
de la votación y el PAN obtuvo 18 
por ciento de la votación, esto es el 
doble pues le quieren asignar 75 di-
putados al Verde y sólo 68 al PAN. 

“¿Qué es eso? Es un fraude a la 
ley. Es una muestra clara de que el 
Presidente está obsesionado con des-
truir a la oposición, con adueñarse 
de espacios que no le pertenecen, 
porque en estricto sentido lo que 
quiere es destruir a las instituciones. 

“Quiere tener esta sobrerrepre-
sentación para, abusando de los 
votos, lastimar al Poder Judicial, 
de inicio. 

“No lo vamos a permitir, porque 
claramente el pueblo de México no 
le dio esos votos a Morena y a sus 
partidos aliados. 

“Es claro para nosotros que va-
mos a defenderlo con la Constitu-
ción en la mano, con la ley en la ma-
no y con la ética de nuestro lado. 

“López Obrador no supo ser 
Presidente. Supo tener votos, pero 
ahí están las urnas, ahí está la vo-
tación: 33 de cada 100 electores 
votaron por Morena, pero 33 de 
cada 100 electores no son las cu-
rules, los escaños que él ambiciona 
tener para lastimar y para modifi-
car la Constitución. 

“Es claro que esa híper mayoría 
ficticia que quiere le va a hacer daño 
a la democracia en este país, porque 
busca, lamentablemente, eliminar a 
las minorías”, indicó la panista. 

El debate sobre este reparto está 
abierto y se da entre el Presidente 

de la República, su secretaria de Go-
bernación y la oposición y analistas 
y expertos. 

El plazo para que el Tribunal 
Electoral califique esa elección y 
haga ese reparto de 200 pluris tie-
ne fecha fija para el 22 de agosto 
próximo. 

Mientras esto no ocurra conti-
nuaremos viendo cómo unos y otros 
presentan sus argumentos y hacen 
sus proyecciones. 

En el fondo, están en juego las 
20 iniciativas de reformas constitu-
cionales presentadas por el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador el 5 de febrero anterior y 
que se supone deben ser aprobadas 
por la legislatura siguiente para que 
él las pueda validar, promulgar, an-
tes de que entregue el poder a Clau-
dia Sheinbaum el 1 de octubre. 

Todo un tema. 

EL CONGRESO MEXICANO CONDENA 
EL ATENTADO A DONALD TRUMP 

Ayer, casi a una semana de los he-
chos, el Pleno de la Comisión Per-
manente del Congreso, presidido 
por la presidenta del Senado, la tlax-
calteca Ana Lilia Rivera,  condenó 
el atentado contra Donald Trump, 
ex presidente de Estados Unidos. 

La agresión se dio el sábado an-
terior durante un mitin en Butler, 
Pensilvania, Estados Unidos. 

La condena se hizo luego de con-
siderar que fue un acto “con poten-
cial para desestabilizar a la sociedad 
estadounidense, socavar las institu-

ciones democráticas y el estado de 
derecho”. 

En su pronunciamiento, a nom-
bre de la Comisión Permanente, la 
senadora Ana Lilia Rivera afirmó 
que este acto de violencia representa 
una afrenta no sólo contra una figura 
pública, sino también contra los 
principios fundamentales de la de-
mocracia y la convivencia pacífica. 

“Frente a ello, expresamos nues-
tra solidaridad con el ex presidente 
Donald Trump, su familia, y todas 
las personas afectadas por este su-
ceso. Asimismo, extendemos nues-
tro apoyo al pueblo estadounidense 
en estos momentos de tensión”. 

La violencia, agregó, nunca de-
be ser el medio para resolver dife-
rencias o expresar desacuerdos y 
reiteró el compromiso del Congre-
so mexicano con la promoción del 
diálogo, el respeto y la tolerancia 
como pilares fundamentales para 
la construcción de sociedades justas 
y democráticas. 

Exhortó a las autoridades com-
petentes de EU a realizar una inves-
tigación exhaustiva para llevar a los 
responsables de este acto ante la jus-
ticia y prevenir futuros incidentes 
que pongan en peligro la seguridad 
y estabilidad de cualquier nación. 

“Las personas que integramos la 
Mesa Directiva de la Comisión Per-
manente del Congreso de la Unión 
reafirmamos el compromiso con la 
defensa de la democracia, los dere-
chos humanos y la paz y hacemos 
un llamado a la comunidad interna-
cional para trabajar juntos en la erra-
dicación de la violencia y la promo-
ción de un mundo más seguro y jus-
to para todos”, concluyó.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Sobrerrepresentación  
legislativa, el otro gran debate

El debate sobre  
este reparto está 

abierto y se da entre 
el Presidente de  
la República, la 
secretaria de 

Gobernación y la 
oposición, junto con 
analistas y expertos. 
El plazo para que el 

TEPJF califique y haga 
ese reparto es  
el 22 de agosto

 Donald Trump...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Todo aquel que aspira, al poder ya ha  
vendido su alma al diablo. 
Goethe (1749-1832) Poeta y dramaturgo alemán. 

  (Parte II de II) 
 

La historia del socialismo en América Lati-
na es una herencia de la internacionaliza-
ción de teorías comunistas de Stalin y Mao. 
Desde China y Rusia. Incluso el himno de 
este país fue durante el socialismo soviéti-
co, “La internacional”. 

A América Latina llega a través del eje 
Moscú, Corea del Norte y China, donde se 
entrenaron a guerrilleros que buscaban, me-
diante las armas, hacer la revolución en el 
continente y otras latitudes. 

Wikipedia da un resumen de lo que re-
presentó la diferencia entre comunismo y 
socialismo: “Marx y Engels usaron en un 
principio el término “comunismo” porque 
representaba más a la clase obrera, pero 
luego cambiaron a “socialismo”. No fue si-
no hasta la Revolución Bolchevique que el 
término socialismo llegó a referirse a la eta-
pa previa del comunismo. Karl Marx y 
Friedrich Engels”. Bajo los conceptos “Pa-
tria o Muerte”, “La lucha del Proletariado”, 
“la dictadura del Proletariado”, “¡Revolu-
ción… Revolución!”, “Hasta la Victoria, 
Siempre”, entre muchas más, son la retórica 
que usaron para hacer cambios políticos, 
pero especialmente burocráticos. 

La estrategia en América Latina la cam-
bió Hugo Chávez en Venezuela, quien rom-
pió con las revoluciones armadas como la cu-
bana, la salvadoreña y la nicaragüense. Algu-
nas naciones fueron diezmadas por guerrille-
ros entrenados por los socialistas asiáticos. 

El objetivo de esos países era tener bajo 
su yugo a miles de millones de seres huma-
nos para sumarlos a los cientos de millones 
que tenían bajo su control  Así, se han estruc-
turado gobiernos socialistas en una buena 
parte del continente. Ese socialismo sesentero 
que demostró un fracaso a mediados del siglo 
pasado, pero que ahora reviven consignas po-
pulacheras, que los políticos no cumplen. 

El resultado de la exportación del socia-
lismo mediocre de Cuba, de los Castro, está 
en varios países en estos momentos. La isla 
del Caribe es el mejor reflejo de la crisis de 

ese sistema político, económico y social. 
Cuba, con Miguel Díaz-Canel, sucesor 

de los hermanos Castro, una dictadura so-
cialista que data de 1958; Guatemala, con 
Bernardo Arévalo, ganó este año los comi-
cios por un cuatrienio; Honduras, con Xio-
mara Castro del Partido Liberal y Refunda-
ción, ganó cuatro años en la presidencia en 
2022; Nicaragua, donde Daniel Ortega, 
desde 1985 está en la presidencia luego del 
triunfo la revolución Sandinista, sin límite 
de reelecciones; Colombia, con Gustavo 
Petro del Pacto Histórico, por 4 años y pue-
de reelegirse; Venezuela, con Nicolás Ma-
duro  del Partido socialista Unido, quien en 
teoría debería dejar el poder en 2025; Boli-
via, con Luis Arce, de MAS, el partido de 
Evo Morales, alineado a Irán, como Madu-
ro, y a Cuba; Brasil, con Luiz Inácio Lula 
da Silva, del Partido de los Trabajadores; 
Chile, con Gabriel Boric, de Pacto Apruebo 
Dignidad, hasta el 2026; y, obviamente Mé-
xico, con la llegada de Claudia Sheinbaum, 
sucesora de AMLO, hasta el 2030. 

Quedan fuera de la órbita socialista: 
Costa Rica, con Rodrigo Chávez, del Parti-
do Progreso Social Democrático; Panamá, 
con Raúl Molino, del Partido Realizando 
Metas, que este año se reeligió por otros 4 
años; República Dominicana, Luis Abina-
der se reeligió este año por 4 años más, con 
el Partido Revolucionario Moderno, de 
Centro Izquierda; Ecuador, que rompió con 
el socialista Rafael Correa de ultraizquierda 
para regresar con la derecha con Daniel No-
boa, de Acción Democrática Nacional, has-
ta el 2025; Perú en el centro izquierda con 
Diana Boluarte, sin partido, tras la caída del 
izquierdista, apoyado por Bolivia, Pedro 
Castillo; Argentina, con Javier Milei, del 
Partido Libertario, quien sacó del poder a la 
dinastía Kirshner (Néstor Cristina Fernán-
dez y el primo de ésta, Alberto Fernández) 
de la izquierda peronista; Paraguay, con 
Santiago Peña, del Partido Colorado, por 3 
años, que terminan en 2026; y Uruguay con 
Luis Lacalle del Partido Nacional por 5 
años, que termina en el 2025. Lacalle termi-
nó con 15 años de gobiernos de izquierda 
encabezados por Tabaré Vázquez y José 
Mújica, ahora considerado santón de la iz-

quierda latinoamericana a la cual ve bajo el 
hombro. En ese mapa, se observa a países 
que se desarrollan sostenidamente y los 
otros, los socialistas, que van “en reversa” 
al progresismo verdadero. 
PODEROSOS CABALLEROS 
ADYEN 
Más de la mitad de los consumidores en 
México prefieren comprar en Amazon o 
Ebay que a una marca directamente. Según 
Adyen, una plataforma global de pagos uti-
lizada por relevantes empresas del mundo, 
que lidera Fabricio Moreno, analizó las pre-
ferencias de los consumidores y los desa-
fíos e inversiones de las empresas minoris-
tas mexicanas en las temporalidades de 
compras. Realizaron entrevistas en México 
a más de 2 mil consumidores y 502 empre-
sas locales, y su estudio “Retail Report 
2024” reveló que el 50.95% de los consu-
midores en el país están de acuerdo en que 
“prefieren comprar en un marketplace (por 
ejemplo, Amazon o eBay) que a una marca 
directamente; 31.87% de los comerciantes 
en México utiliza las ventas a través de un 
mercado en línea (marketplace), donde 
múltiples comerciantes o sub comerciantes 
suministran bienes y servicios. Por ejemplo, 
Amazon, Ebay, etc.; el 27.69% de los co-
merciantes en México considera expandir 
sus ventas a un marketplace para aumentar 
sus ingresos en 2024. 
RESPONSABILIDAD SOCIAL Y  
GOBERNANZA CLUB SANTOS 
Greening Group, liderado por Ignacio Sal-
cedo, y Club Santos Laguna, Hugo Elizanl-
de, colaboran juntos para reducir 1270.04 
toneladas de CO2 a la atmósfera. El Estadio 
Corona, de la Comarca Lagunera, se con-
vertirá en el tercer campo de futbol con ma-
yor generación de energía en América. 
Greening Group, compañía global de ener-
gía renovable verticalmente integrada, ins-
talará 3.515 paneles solares en Territorio 
Santos Modelo, y le venderá por 25 años la 
electricidad. Así reducirán 1,270 toneladas 
de CO2 al planeta, lo equivalente a haber 
plantado 2,540 árboles.

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

Socialismo de AL, remedo venezolano  

La estrategia en América 
Latina la cambió Hugo  

Chávez en Venezuela, quien  
rompió con las revoluciones  
armadas como la cubana,  

la salvadoreña y la 
nicaragüense. Algunas 

naciones fueron diezmadas 
por guerrilleros entrenados 
por los socialistas asiáticos. 

− Reparto de la izquierda y derecha  − Del romanticismo revolucionario   
− A la realidad socialista con pobreza  − El continente se radicaliza aún más  

− Adyen, Marketplace en expansión  − Greening y Club Santos, paneles solares 

vsb@poderydinero.mx 
 @vsanchezbanos 

mailto:vsb@poderydinero.mx
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México es un país con alto gra-
do de credulidad a las versiones 
circulantes, las que son adopta-
das y adaptadas por quienes las 
hacen circular o ejercen una ob-
servancia sobre ellas y dan sus 
versiones, algunas creíbles y 
otras que no lo son, según la 
óptica del circulante. 

Los que seguimos paso a pa-
so estas declaraciones, sin im-
portar la procedencia de las mis-
mas, tratamos de ejercer la ma-
yor neutralidad posible, situa-
ción que no siempre es posible. 

Sin embargo, los rumores y 
filtraciones son una constante 
por lo que no podemos ser aje-
nos a los temas que tratan. 

Dentro de las especulaciones 
y dichos que nutren la vida coti-
diana de la actividad política 
sobresalen unas más que otras. 

Una duda que siempre sub-
siste es la emitida con mucha 
frecuencia por el presidente 
López Obrador que niega ser 
una persona rencorosa o ven-
gativa. Su proclama es no lo 
soy, aunque tampoco olvido. 
Lo que siembra incertidumbre 
y se revuelve con algunos de 
sus procederes. 

En esta semana manifestó 
una propuesta, petición u or-
den a la próxima Presidenta 
de México, Claudia Shein-
baum, a la que en tono neutral 
le ¿recomendó? que tres fun-
cionarios del sector salud con-
tinuaran en sus cargos durante 
su administración. 

Los observadores señalan la 
buena y mala fe del Ejecutivo 
federal. Unos dicen que les dio 
“el beso del diablo”, por lo que 
no continuarán en sus encargos, 
otros lo calificaron como una 
instrucción para Sheinbaum y 
los menos la califican como 
simplemente anecdótica. 

Tal vez, la petición se hace 
en razón de proteger a Zoé Ro-
bledo, director del IMSS, a 
quien se le ha señalado en últi-
mas fechas por una supuesta in-

volucración en diversas licita-
ciones que han beneficiado a 
reducidos grupos empresaria-
les. Alejandro Svarch, de Cofe-
pris, también fue propuesto pa-
ra continuar, aunque todavía no 
se aclaran quiénes fueron los 
funcionarios involucrados en 
actos de corrupción. 

Sin embargo, los rumores, 
deslices y suposiciones son el 
día a día de la actividad políti-
ca. Las menciones de los inte-
grantes del próximo gabinete 
son una constante, a pesar de 
que ya quedan pocos espacios 
disponibles. El de incluir a Bea-
triz Gutiérrez Müller, esposa 
del presidente López Obrador, 
y al mismo hijo del ejecutivo 
federal como prospectos cun-
den por todos los espacios. La 
secretaría de Cultura está dispo-
nible para ella y uno de los ban-

cos para él, se dice. 
El miércoles, el mismo Pre-

sidente soltó una versión sobre 
la eventual alianza entre la pre-
sidenta de la Corte, Norma Piña 
y el dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, los que, su-
puestamente, tuvieron una cena 
durante el proceso electoral, 
donde, seguramente, llegaron a 
acuerdos. 

Y es que el Presidente es 
muy dado a intervenir en asun-
tos de los partidos políticos, 
aunque nunca aclara el por qué 
citó en diversas ocasiones al 
presidente de su partido, Mario 
Delgado, a Palacio Nacional o 
hasta a la que hoy es Presidenta 
electa (falta la calificación) y 
que fue lo que platicaron. 

El mundo de los rumores, 
filtraciones, suposiciones y ver-
siones dentro de la actividad 

política es muy amplio y en 
México tienen gran capacidad 
de aceptación, sin importar el 
rumbo del que procedan. 

 
****** 

Enrique Vargas del Villar, sena-
dor de primera minoría advirtió 
que será difícil que continúe la 
alianza entre panistas y priistas, 
ya que los primeros no la consi-
deran necesaria y afectó a los 
blanquiazules en su captación de 
votos, aunque Vargas del Villar 
sí resultó beneficiario en el Esta-
do de México… La Conade es 
el objeto del deseo de algunos 
deportistas retirados y de políti-
cos de medio pelo. El derrotado 
candidato de la alcaldía Miguel 
Hidalgo, Miguel Torruco Garza, 
alza la mano, al igual que lo ha-
cen Rommel Pacheco, Bernardo 
Sepúlveda y otros más. 

Dichos, versiones y suposiciones 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

En esta semana manifestó 
una propuesta, petición  

u orden a la próxima 
Presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum,  

a la que en tono neutral 
 le ¿recomendó? que 
 tres funcionarios del 

sector salud continuaran 
en sus cargos durante  

su administración. 

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

El presidente Andrés Manuel López Obrador expresó que Zoé Robledo debería seguir al frente 
del IMSS, lo que muchos interpretan como una orden a Claudia Sheinbaum.
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Tu forma de pensar y acciones estarán fuertemente 
influenciadas hoy por tu intuición e imaginación. 
 
 
Captarás con mucha facilidad el pensamiento de quienes 
te rodean, así que será difícil que te puedan engañar. 
 
 
En el ámbito profesional pueden presentarse imprevistos 
desagradables: no dejes que eso te amargue. 
 
 
Es un día muy especial hoy para los asuntos relacionados 
con el crecimiento personal y la espiritualidad. 
 
 
Si eres una persona interesada en avanzar en el conocimiento, 
tendrás la oportunidad de saciar tus ansias de saber. 
 
 
Las reuniones y compromisos sociales serán la tónica general 
del día: no se te acaba la energía cuando se trata de compartir. 
 
 
El día será perfecto para realizar desplazamientos 
conjuntamente con tus amistades. 
 
 
Tu fluidez para la comunicación, junto a tu simpatía y 
carácter abierto harán que el día sea especialmente bueno. 
 
 
Todo el mundo se sentirá cómodo en tu compañía, aunque, 
con tu pareja, podrías tener algún que otro malentendido. 
 
 
Puedes tener noticias de una persona querida que se 
encuentra lejos de ti. 
 
 
En el plano emocional sigues teniendo sentimientos 
encontrados que solamente tú puedes solucionar. 
 
 
Te vendría bien relajarte un poco. Por último, puedes tener 
problemas con una persona que te importa mucho.

¿Sabías que en un día como hoy...?

1967.- Nace el actor estadunidense Mark Sinclair Vincent, cono-
cido como Vin Diesel. Trabaja en películas de acción como “Fast 
& Furious”, “Pitch Black”, “XXX” y “Las crónicas de Riddick”. 
Se le identifica por su físico musculoso, su cabeza afeitada y su 
voz profunda.

TIP ASTRAL 
 
AJO. Si tienes un lugar 
donde puedas cargar un 
diente de ajo dentro de 
una bolsita de fieltro o 
algún material similar, 
pues hazlo, ya que es un 
poderoso amuleto para 
alejar a los gafes y que 
no causen un efecto ne-
gativo en ti.

*** Bebidas, barritas y gelatinas ener-
géticas entregan una gran cantidad de 
carbohidratos, proteínas, vitaminas, mi-
nerales y aminoácidos esenciales. Por 
lo mismo, son una ayuda indispensable 
para quienes practican exigentes de-

portes como el ciclismo, la escalada y 
maratones. 

*** Toma cinco o más raciones 
de fruta y verduras cada día, eligiendo 
las de hoja y raíz, como berro, zana-
horias, brócoli, coles de Bruselas, es-

pinacas, pimientos, crudos o ligera-
mente hervidos. Opta por las frutas 
frescas como manzanas, peras, bayas, 
melones o cítricos. De esta forma tus 
neuronas se revitalizarán. 

*** Chocolate negro y los frutos 
secos, alimentos que se destacan por 
su alto contenido energético y velo-
cidad de acción. Agua, bicarbonato, 
el azúcar y el limón también son re-
comendables, sobre todo para una 
adecuada hidratación, necesaria para 
que el ánimo no decaiga. Si tu can-
sancio es total, puedes combinar los 
alimentos antes mencionados con este 
líquido. ¡Sentirás como tu cuerpo re-
cupera las fuerzas!

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

Recuperando energía 

S 
O 
P 
A 
 

D 
E 
 

L 
E 
T 
R 
A 
S

Solución

Sopa de letras: Libertad

ACTUAR 
CONCIENCIA 

CONDICIONAL 
CULTO 

DEMOCRACIA 
DERECHO 

DICTADURA 
ESCLAVITUD 

ESCLAVO 
FACULTAD 

INDEPENDENCIA 
JUSTICIA 

LIBERACION 
LIBERAL 

LIBERTAD 
LIBERTADOR 

LIBRE 
PENSAR 
PRESO 

PRIVILEGIO 
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Lety de Altamirano es un or-
gullo de México para el 
mundo, una de las sopranos 
más importantes del país, 
nombrada “Voz del Bicente-
nario” por el entonces CO-
NACULTA en 2010. 

Debutó en el Palacio de 
Bellas Artes en 2007 en Diá-
logos de Carmelitas y tanto 
en ese recinto como en los 
principales teatros del país ha 
protagonizado roles estelares 
en óperas como La Hija del 
Regimiento, La Traviata, Ri-
goletto, Carmen, La Bohéme, 
L’Orfeo, Béatrice et Bénédict 
(estreno en México), El Rap-
to en el Serrallo, Don Gio-
vanni, además de obras de 
oratorio, homenajes y galas. 

Recientemente, se presentó 

en el personaje de Liú de Tu-
randot de Giacomo Puccini 

en el Palacio de Bellas Ar-
tes, con la Compañía Nacio-
nal de Ópera de Bellas Artes 
y el Instituto Nacional de Be-
llas Artes y Literatura, por lo 
que ahora se dispone a regre-
sar a catar por el mundo. 

En entrevista nos contó 
“Acaban de concluir nuestras 
presentaciones de Turandot y 
fueron un gran éxito, lamen-
tablemente solo fueron 4, pe-
ro se acabaron las localidades, 
fue una experiencia maravi-
llosa, fue realmente muy bo-
nito. Llevaba 7 años sin can-
tar en Bellas Artes, estuve 
fuera de México, pero fue 
hermoso regresar con este 
maravilloso público, que nos 

dio una gran ovación”.  Ex-
plica por qué fueron pocas 
funciones “Es un poco com-
plicado, la programación en 
el Palacio de Bellas Artes, 
porque no es un recinto solo 
de ópera, sino de ballet fol-
clórico, de sinfónica nacional 
y otras compañías, me ima-
gino que por eso no pudimos 
hacer más presentaciones. Lo 
lindo es que se haya hecho, 
en el aniversario luctuoso nú-
mero 100 de Giacomo Puc-
cini, y Turandot fue la última 
ópera que compuso, se hizo 
esto a modo de homenaje”.  

Fue en este caso, un ho-
menaje muy positivo y des-
taca que “vi a mucha gente 
joven, incluso compartían en 
redes sociales todo en cuanto 
a que asistieron, es un título 
que llama mucho la atención, 
tiene unas arias muy hermo-
sas, Nessun Dorma, por 
ejemplo, que es de las más 
escuchadas y conocidas del 
mundo, aunque no seas pú-
blico asiduo a la ópera, seguro 
has escuchado esa aria, inclu-
so los jóvenes”. 

En ese sentido, se dice fe-
liz de que los jóvenes se in-
teresen “Me llegaron muchos 
comentarios, es importante 
que mucha gente joven expe-
rimente la ópera y que mejor 
que se lleven algo bueno, que 
les llene, que les dé. Hacen 
falta más presentaciones, am-
pliar la oferta cultural, que se 
hagan más proyectos, y bus-
car maneras creativas de in-
volucrar a niños y jóvenes, en 
los niños hay proyectos de 
opera con high lights, se hace 
un resumen para que se haga 
más corta porque para los ni-
ños una ópera es muy larga.  
Creo que es bueno empezar 
con operas de títulos más co-
nocidos, u operas cómicas, 
como ‘Elixir de amor’ que es 
una bufa, eso podría funcio-

nar para llamar su atención”.  
Tras este éxito, refiere “Re-

gresaré a Europa, en la segun-
da parte de este año y tengo 
próximamente una gira de 
conciertos con Ramón Vargas, 
se vienen bastantes cosas más, 
otros proyectos, regreso a Es-
tados Unidos, a varios con-
ciertos, estoy muy llenade tra-
bajo afortunadamente”.  

Y celebra que “Las voces 
mexicanas, son muy aprecia-
das en el extranjero, y es que, 
tenemos grandes voces, sobre 
todo en el repertorio italiano, 

tenemos voces afines, y esto 
es apreciado en todo el mundo, 
con todas las tesituras, princi-
palmente con tenores, aunque 
ahora también estamos las mu-
jeres haciendo nuestra trayec-
toria y representando digna-
mente a nuestro país”. 

En ese último punto, con-
cluyó “Si estamos caminando 
en una mejor dirección, pero 
todavía hay mucho por hacer, 
la competencia para la mujer 
es muy dura, es difícil, nos 
implica esfuerzos adicionales, 
para cualquier tesitura, para 

cualquier tipo de voz, para las 
mujeres es muy competido 
sobre todo en soprano. Lo 
que si tiene que cambiar un 
poco es la medida de la de-
manda y como se maneja en 
el medio, por ejemplo, la 
edad, el aspecto físico y hasta 
el lugar donde vives, que ten-
gas familia o no, esas cosas, 
es importante que se haga un 
cambio para que mujeres y 
hombres tengan las misas 
oportunidades por habilidades 
y preparación y no por otros 
factores”. 

Lety de Altamirano, orgullo de México para el mundo
– Tras presentar Turandot en Bellas Artes, ahora regresa a cantar a Europa y EU 

Nombrada como la “Voz del Bicentenario”

Altamirano es un orgullo de México para el mundo, una de las sopranos más importantes 

del país.

Tras este éxito, refiere “Regresaré a Europa, en la segunda 

parte de este año y tengo próximamente una gira de con-

ciertos con Ramón Vargas.

Recientemente, se presentó en el personaje de Liú de Turandot de Giacomo Puccini en el 

Palacio de Bellas Artes.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO22    Jueves 18 de julio de 2024

A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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